

Tomás de Aquino y el lugar de la inteligencia en el mal moral

Diego Fernando Barrios Andrade
Universidad Santo Tomás, Tunja
Colombia

Esta ponencia analiza el papel que cumple la inteligencia en la realización del mal moral. Lo hace a partir de algunas obras de santo Tomás: la *Suma Teológica*, la *Suma contra los gentiles*, las *Cuestiones disputadas sobre el mal*, entre otras. El objetivo consiste en determinar cómo la inteligencia mueve a la voluntad a querer y decidirse por el mal. La inteligencia es también decisiva para la comisión del mal, y no solo la voluntad. Las líneas en que se aborda esta cuestión son dos: el pecado original y el vicio.

Por un lado, el pecado de los primeros hombres ha entenebrecido a la inteligencia. Hizo que esta perdiera el conocimiento del bien y del mal, y que quedara expuesta al error en sus juicios morales. La inteligencia ya no capta con facilidad la verdad práctica o moral. Por otro, el vicio oscurece a la razón, incluso puede decirse que aún más que el pecado original, ya que la induce a aceptar como ciertos unos principios o criterios falsos a partir de los cuales construye silogismos equivocados sobre el acto. Un silogismo práctico o moral, basado en unas premisas erradas, no puede más que incentivar y exculpar la obra mala. Como conclusión se dirá que, aunque la inteligencia esté debilitada en su conocimiento y juicio moral, no puede del todo desconocer lo que es el bien, pues la alumbró en su interior la *syndéresis* y la ley natural.